

Informe Empleo

OBSERVATORIO DEL MERCADO LABORAL 2/2024

ANÁLISIS DE PARO REGISTRADO, CONTRATACIÓN Y AFILIACIÓN

DEPARTAMENTO DE EMPLEO, DIVERSIDAD Y PROTECCIÓN SOCIAL



Informe Empleo

INTRODUCCIÓN

En este Observatorio del Mercado Laboral, como en meses anteriores, llevamos a cabo un análisis de la situación del mercado de trabajo español, centrándonos para ello en los datos oficiales de paro registrado, contratación y afiliación a la Seguridad Social, correspondientes al mes de enero de 2024 con el fin de estudiar y valorar la realidad y perspectivas del empleo y la contratación.

Como hacemos habitualmente, el análisis de los datos de enero se completa con la comparativa con las cifras del mes anterior y del mismo período del año precedente, para conjugar la visión de la situación

presente con las perspectivas y evolución a corto plazo.

Complementario al estudio de carácter general, y con el propósito de descender a las diversas variables que integran el empleo y la contratación, el examen de los datos se aborda desde una perspectiva territorial y sectorial, sin que falte una especial atención a los distintos colectivos de mayor interés para el empleo -jóvenes, mayores, mujeres, extranjeros-.

Partiendo de este análisis, el documento finaliza con unas breves conclusiones sobre la situación laboral y unas recomendaciones generales.



Informe Empleo

2 PARO REGISTRADO

Los datos del Ministerio de Trabajo y Economía Social, hechos públicos hoy, ponen de manifiesto un **aumento del desempleo en enero**, en un mes en el que habitualmente crece el paro por el fin de la campaña navideña.

En concreto, el paro sube en 60.404 personas y en términos desestacionalizados baja en 27.691 personas.

Una subida que se sitúa **por debajo de** la media del periodo prepandemia -2014 a 2019- cifrada en 75.466 personas.

Aunque estemos ante la cifra más baja de paro en un mes de enero desde 2008, todavía hay 2.767.860 personas en desempleo, superando los tres millones -3.307.597- si contabilizamos a los excluidos de las listas oficiales por estar realizando cursos de formación o ser demandantes de empleo con "disponibilidad limitada" o con "demanda de empleo específica".

Además, y pese a ello, existen vacantes en distintos sectores y territorios que no es posible cubrir y que limitan su capacidad de crecimiento.

Considerando los datos interanuales, el saldo de los últimos doce meses refleja una bajada del desempleo en 140.537 parados registrados, con una tasa de variación del -4,83%.

SECTORES DE ACTIVIDAD ECONÓMICA

Si atendemos al sector de actividad económica, el desempleo crece especialmente en Servicios, en clara conexión con el fin de la campaña navideña -58.721 personas más-, seguido a gran distancia de Agricultura -1.256 más-, Industria -440 más- y el Colectivo sin empleo anterior -1.221 personas desempleadas más-.

Solamente el paro **baja** en **enero**, respecto al mes de diciembre, en **Construcción** -1.234 personas menos-.

Calle Diego de León, 50 28006 Madrid

+34 915 663 400 info@ceoe.es



Informe Empleo

SEXO

Por sexo, aumenta principalmente el paro en las mujeres en 41.904, un 2,59%, en relación con el mes anterior, hasta 1.658.877 desempleadas.

En menor medida, el paro **crece** en los **hombres**, concretamente en **18.500**, un 1,70%, y se sitúa en **1.108.983** desempleados.

EDADES

Según las edades, aumenta el desempleo en enero en los menores de 25 años, en 7.189 personas, aunque en términos interanuales baja en 2.350 -un 1,15%-, situándose en 201.154 personas.

En los mayores de esa edad también asciende el desempleo, hay 53.215 personas más respecto al mes de diciembre, si bien en términos interanuales cae en 138.187 personas -un 5,11%-, alcanzando la cifra de 2.566.706 personas.

TERRITORIOS

Atendiendo al **ámbito territorial**, el desempleo **se incrementa en enero en todas las comunidades autónomas**, salvo en las Islas Baleares, encabezadas por **Andalucía** -20.077 personas más-, la **Comunidad de Madrid** -9.646 más- y la **Comunidad Valenciana** -4.363 personas desempleadas más-.

EXTRANJEROS

El paro de los trabajadores extranjeros se cifra en enero en 368.977 personas, aumentando en 13.067, un 3,67%, respecto al mes anterior, y bajando en 1.907 personas, un -0,51%, sobre el mismo mes de 2023.



Informe Empleo

3 CONTRATACIÓN

En enero el número total de contratos registra un descenso del 1,26% -15.149 contratos menos-, sobre el mismo mes del año anterior, y frente al mes de diciembre de 2023 hay 69.447 contratos más, lo que implica un ascenso del 6,22%.

De esta forma, el **número de contratos** registrados es de 1.185.600.

CONTRATOS INDEFINIDOS

En enero se suscriben 506.662 contratos indefinidos, lo que supone un 42,73% del total de los registrados, produciéndose un aumento de un 22,21% con respecto a las cifras de diciembre, en línea con el descenso de las actividades estacionales vinculadas a contratos temporales.

Comparando con el **mismo mes del año anterior**, se han registrado **23.684 contratos indefinidos menos**, lo que supone una bajada del 4,47%.

CONVERSIONES

Del total de contratos indefinidos, 43.362 proceden de la conversión de contratos temporales en fijos, el 8,56% de los indefinidos registrados en enero.

CONTRATOS TEMPORALES

En el primer mes del año se suscriben 678.978 contratos temporales, siendo un 3,22% menos que en el mes de diciembre y un 1,27% más que el año anterior por las mismas fechas, en que se registraron 670.443.



Informe Empleo

Los datos evidencian que sigue consolidándose la estabilidad en el empleo por el esfuerzo del sector privado, con un porcentaje de afiliados con contrato temporal que se mantiene en mínimos históricos -13%-, con especial incidencia en mujeres y menores de treinta años, en los que la temporalidad desciende un 33% tras la entrada en vigor de la Reforma laboral de 2021.

TIEMPO PARCIAL

Los contratos indefinidos a tiempo parcial, 116.889, experimentan un ascenso del 21,06% respecto al mes pasado, y una bajada del 2,51% sobre el mismo mes del año anterior, en que se firmaron 119.895.

Por su parte, los **contratos temporales a tiempo parcial**, 211.151, **disminuyen** un **11,89%** sobre el mes de diciembre y **aumentan** un **3,46%** sobre el mismo mes de 2023, en que se formalizaron 204.086.

FIJOS DISCONTINUOS

Los contratos fijos discontinuos, 146.368, se reducen un 15,86% en relación con el mes de enero de 2023, en que se registraron 173.968, con un descenso del 2,32% sobre las cifras de diciembre de 2023.



Informe Empleo

4 AFILIACIÓN A LA SEGURIDAD SOCIAL

Los datos de **Seguridad Social** reflejan un **descenso del número medio de afiliados**, respecto al mes anterior, de **231.250 personas**, un 1,11% menos.

Por lo tanto, nos encontramos ante la tendencia habitual de caída de la afiliación en los meses de enero, aunque este año se registra con mayor intensidad que los años anteriores a la pandemia -2014 a 2019- en los que descendió de media en 190.983 personas.

No obstante, en **términos** desestacionalizados la afiliación aumenta en 38.357 personas.

El **número medio de afiliados** en diciembre se cifra en **20.604.76** alcanzando el dato más alto de la serie histórica en dicho mes.

En términos interanuales, la afiliación media sube en 523.537 personas, de las que 504.952 corresponden al Régimen General, situándose la tasa de variación anual en el 2,61%.

El fin de la campaña navideña confirma pues la tendencia de meses de enero de años anteriores, con un descenso de la afiliación en el Régimen General en todos los sectores, respecto al mes anterior, encabezados por Hostelería –46.594 afiliados menos-; Comercio, Reparación de Vehículos de Motor y Motocicletas –45.093 menos-; Actividades Administrativas y Servicios Auxiliares –42.552 menos-; Transporte y Almacenamiento –9.647 menos-; y Actividades Sanitarias y Servicios Sociales –8.530 ocupados menos-.





Informe Empleo

Sin embargo, en términos interanuales prácticamente todos los sectores presentan variaciones positivas en el Régimen General, empezando por Educación -149.728 personas afiliadas más-; seguida de **Actividades** Sanitarias y Servicios Sociales -75.380 más-: Hostelería -72.170 más-: Comercio, Reparación de Vehículos de Motor y Motocicletas -55.889 más-; Actividades Profesionales Científicas y **Técnicas** -44.036 más-; Industria Manufacturera -39.067 más-: Transporte y Almacenamiento -37.553 más-; y Construcción -30.945 afiliados más-.

Las caídas se limitan, en términos interanuales, a las producidas en Administración Pública y Defensa, Seguridad Social Obligatoria -62.683 personas afiliadas menos-; Actividades de los Hogares como Empleadores de Personal Doméstico y Productores de Bienes y Servicios para Uso Propio -912 menos-; e Industrias Extractivas -209 menos-.

En cuanto al colectivo de Autónomos, cae en 16.949 afiliados, respecto a diciembre de 2023, aunque en términos anuales crece en 19.817 personas, aumentando el Régimen de Autónomos, por tanto, en un 0,60% frente al Régimen General, donde el crecimiento interanual es del 3,02%. Destaca la caída del Comercio en 12.216 personas respecto al mismo mes de 2023.

También disminuye la afiliación en enero en el Sistema Especial Agrario -16.315 ocupados menos- y en el Servicio del hogar -1.430 personas menos-, respecto al mes anterior; en términos interanuales también bajan, respectivamente, en 28.984 y 4.669 personas.

AMBITO GEOGRÁFICO

Atendiendo al **ámbito geográfico**, la afiliación **registra en enero una caída en todas las Comunidades y Ciudades Autónomas**.



Informe Empleo

Los descensos más significativos en valores absolutos tienen lugar en Andalucía -43.624 afiliados menos; Cataluña -34.912 menos-; la Comunidad Valenciana -34.572 menos-; y Madrid -28.135 cotizantes menos-.

SEXO

Por **sexo**, los **hombres** suponen en enero el 52,75% de los afiliados -10.868.382-, con un **aumento interanual del 2,16%**.

Por su parte, las **mujeres** representan el 47,25% de las personas afiliadas 9.736.379, con un **crecimiento del 3,11%.**

EXTRANJEROS

Finalmente, en cuanto a la **afiliación de extranjeros**, **disminuye** en **37.183** personas respecto al mes anterior, aunque **aumenta** en **196.034 en términos interanuales**, situándose en **2.631.593 afiliados**.





CONCLUSIONES

Como suele ser habitual después del final de la campaña navideña, el primer mes del año finaliza con 231.250 cotizantes menos de media, la mayor caída desde 2020 y generalizada en los distintos territorios y sectores, y 60.404 desempleados más, de ellos el 70% son mujeres.

En el conjunto del Sistema, el Régimen de Autónomos cae en 16.949 personas en enero frente al crecimiento en 19.817 en términos interanuales, a pesar del hundimiento del Comercio con 12.216 personas menos respecto al mismo mes del año anterior.

Como aspecto positivo, destaca un mes más la contratación indefinida. con 506.622 contratos indefinidos suscritos en el mes de enero, lo que supone el 42,73% del total de los contratos formalizados, con cierto avance respecto al mes de diciembre

-un 22,21% más-, en sintonía con el actividades descenso de las estacionales vinculadas a contratos temporales.

La estabilidad en el empleo tiene especial incidencia en las mujeres y los jóvenes, buen gracias al comportamiento del sector privado frente a las cifras de temporalidad del sector público. Concretamente en los jóvenes temporalidad la ha retrocedido desde el 53% al 20% tras la entrada en vigor de la Reforma laboral.

Aunque el **número total de afiliados a la** Seguridad Social alcanza las cifras más elevadas de la serie histórica en un mes de enero, con más de 20,6 millones de personas afiliadas, el desempleo crece de forma generalizada en todos los sectores, con excepción de la Construcción,





Informe Empleo

despuntando en el sector Servicios, con 58.721 parados más, en clara conexión con el fin de la campaña navideña que incide especialmente en Hostelería y Comercio. Igualmente crece en todos los territorios, con la sola excepción de Baleares, con mayor incidencia en Andalucía.

De esta forma, el paro se sitúa en 2.767.860 personas, que aun siendo la cifra más baja en un mes de enero desde 2008, nos mantiene a la cabeza del paro en los países de la OCDE, y ello sin tener en cuenta las personas desempleadas con disponibilidad limitada o demanda de empleo específica, que superan el medio millón.

El mercado laboral, que ha mostrado una gran resiliencia, empieza a dar síntomas de debilitamiento que venimos advirtiendo desde hace ya algunos meses.

En este contexto de enfriamiento de la economía, los costes laborales, la inseguridad jurídica en el ámbito social, como consecuencia de los permanentes y sorpresivos cambios legislativos y los anuncios para esta legislatura, constituyen la principal preocupación del ámbito empresarial y están siendo un freno para las inversiones y podrían afectar al empleo -la inversión extranjera ha caído un 23,3% en los tres primeros trimestres de 2023, respecto al mismo periodo del año anterior-.

Impera la necesidad de mayor seguridad jurídica, estabilidad regulatoria y predictibilidad para impulsar proyectos e inversiones que garanticen el mantenimiento y creación de empleo.